
新疆在一带一路的发展中，能够更快地成为一个更加现代化的地区，乌鲁木齐也会很快地跻身国际

发达城市之列。也特别期望新疆大学对一带一路的建设发挥智库的作用，同时实现新一轮的振兴。

“一带一路”与公共外交

麦启安

尊敬的赵启正部长，新疆的各位领导，人民大学的各位领导，各位学者、朋友们:

大家好!

今天我非常荣幸受邀参加中亚传播论坛并在此发言。
非常高兴再次回到新疆和乌鲁木齐。
今天让我回想起了 15 年前来到新疆时的一些难忘的记忆:

第一，在中国，这里是非常美丽的一片区域，有着非常热情友好的朋友。
第二，新疆有着非常丰富的资源和绚烂的文化。
第三，我曾了解到新疆在中国的历史上有着非常重要的地位。
15 年前，我曾被新疆，比如吐鲁番，所呈现出的历史印记所震撼。
在吐鲁番附近被发现的古代丝绸之路遗迹曾给我留下巨大的影响。
这些经历激励我去学习过去 2000 年来连接中国和欧洲的海上及陆上丝绸之路。
通过学习，我了解到这些古代的互通路线对中国及欧洲的发展都产生了巨大的影响。
丝绸之路的重要性远不仅仅体现在贸易路线上。
在这条丝绸之路上流通的观点彻底地改变了中国。但是，这是一条双向的互通之路，从中国流出的

观点与发明也彻底地改变了世界。
英国，我的祖国，也曾因中国的发明得到了改变，例如火药、指南针、造纸及印刷术。
在当代，邓小平通过“改革开放”政策也完全地改变了中国。
这一“开放”意味着中国在过去 30 年中以人类历史上空前的速度与规模完成了工业化。
一次又一次，历史提供了有力的证据，巨大的人类进步来自不同国家之间的开放与交流。
这也解释了为什么我对习近平主席提出的“一带一路“政策如此兴奋。
“一带一路”或许是受到了古代“丝绸之路”的启发，但是它是一个更贴切 21 世纪形势的非常成功

的概念。
“一带一路”能够带来巨大的收益:

在亚非、欧洲及非洲之间建立强大的联系。
区域经济合作结构将是开放的、包容的、和谐的，并且是互利的。
古代“丝绸之路”中的海上及陆上丝绸之路的复兴。
促进沿线上的合作与增长。
“一带一路”背后的数字也是令人震惊的:

它将联系 60 余个国家;

惠及 44 亿人口，或者说是全球 63%的人口;

连接的国家 GDP 总和超过 210 亿美元，占世界 GDP 总额的 29% ;

所有这些事实都让我感到非常的振奋。
但是今天我要与各位分享的关键信息是，并不是所有的外国人都和我一样对“一带一路”感到振奋。
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很少有外国人有像我过去 20 年在中国学习到的经历。
很少有外国人了解像我在中国超过 28 个省和地区考察了解到的中国的现实状况。
欧洲大多数人对中国是非常无知的。
在欧洲对于中国学习的课程几乎是空缺的。
因此，还存在巨大的风险，即外国人对“一带一路”的不理解或误解。
我相信，在“一带一路”连接的 60 余个国家，对此政策缺乏理解的现象也是普遍存在的。
那么一个现实的危险则是很多外国人将会对“一带一路”产生负面的回应。
对于那些中国的对手来说，他们很容易把“一带一路”扭曲为“中国操纵世界 60%人口的手段”。
所以，我们如何确保“一带一路”会被视为机遇而不是威胁?

通过什么样的途径来赢得国际公众对“一带一路”的积极回应?

答案是通过“公共外交”的传播方式。
公共外交根植于“人与人”的传播交流中。
随着人们在其它国家的旅行与工作，人们在通过对话建立理解上扮演着关键的角色。
商业人士更是传播公共外交的关键。
中国的商业领袖，随着商业足迹遍及“一带一路”的 60 多个国家，应该成为公共外交的践行者。
中国的企业家们应说服他们商业往来中遇到的外国人，使其认识到“一带一路”是互惠互利的。
或许国外的商业领导者们也能从丝绸之路的历史中获得一些启发。
作为一名外国人，我相信我一定不是唯一对丝绸之路的历史带来的启发感到振奋的。
对于公共外交我还有另一个重要观点要阐述:

在中国以外的国家宣传、运用公共外交也是每个普通人的责任。
中国政府有其自身正式的宣传渠道，最显著的方式是通过大使馆。
但是普通中国民众在国外对公共外交的宣传、运用是赢得国外民众信任的最有力的方式。
同时，在“公共外交”的运用上，中国政府也扮演着重要角色。
中国政府应该鼓励、支持中国民众积极运用公共外交。
我们知道，习近平主席十分支持运用公共外交和新的传播方式让世界了解中国。
这也是 2012 年 12 月 5 日我受邀在人民大会堂获得习近平总书记接见、参与宣传政策讨论时了解

到的。
习近平总书记强调，这是他发展中国的蓝图，并在组织委员会制定 18 大报告时决定的。
与习近平总书记的对话让我一直记忆犹新。
与他的对话也让我特别关注了 18 大报告，其中提到:

“我们要扎实推进公共外交……”
“构建和发展现代传播体系，提高传播能力。”
我也曾看到过习近平主席关于“少说话，多做事”、通过切实行动推行政策落实的讲话。
因此，作为一名外国专家，我相信习近平主席将会欢迎创造性地运用“公共外交”及“现代传播体

系”赢得世界公众对一带一路政策的积极认可。
因此，我认为，运用公共外交将会从四个方面产生有利影响:

促进一带一路政策在国际上的积极认可。
最小化一带一路政策在国际上的负面反应。
推行高级别切实案例，落实 18 大报告关于“现代传播体系”及“公共外交”的政策。
同时，此“公共外交”运用的案例作为催化剂，促进中国其他领域对公共外交的运用。
谢谢!
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